

消防だより

# 火の用心

Tokamachi fire Department



4月1日～7日

## 春季火災予防運動

火は見てる あなたが離れる そのときを



今年も火災予防広報、体力練成を目的に雪像作りに挑みました。写真上は南分署の作品「津南の自然」、写真下は消防本部・署の作品「トキめき新潟国体」を応援する「トッキッキ」です。



十日町地域消防本部では、平成 19 年度事業として救急車の更新で新たに高規格救急車を導入いたしました。これに伴い平成 20 年 4 月 1 日から高規格救急車と救急救命士を西分署に配置し、現在本署、南分署と合わせ、3 台での運用を開始いたします。

## 高規格救急自動車 3 台運用開始

これまで西分署管内は、「救命」を要す救急要請時には、本署の高規格救急車と西分署の救急車が 2 台同時出動し、現場か病院への搬送途中でドッキングし、必要な場合には救急救命士による「救命処置」が行われてきましたが、今後は西分署管内においても高規格救急車に救急救命士が搭乗していることとなり、必要な処置までの時間短縮が可能となります。

しかし、現在医療行為の一部が可能となった救急救命士には、国より示された研修や実習が課せられており、勤務人員の都合上救急救命士が搭乗できない場合もあります。

なお、このような場合の時には、今まで同様、本署等から高規格救急車が同時に出動し、早期救命処置に対応いたします。

## 救急救命士が「気管挿管」と「薬剤投与」実施可能に！

救急救命士法の改正により、救命士が行える医療行為の処置範囲が拡大いたしました。

処置範囲の拡大は平成 16 年 7 月より「気管挿管」、平成 18 年 4 月から「薬剤の使用」です。どちらも「心肺機能停止状態の傷病者」に限り、医師の指示に基づき可能とされています。処置範囲を拡大するにあたり、国から講習と病院実習のカリキュラムが厳密に規定され、講習等を終了した救命士が新潟県知事より認定を受け、救急現場において処置が実施できることとなります。

現在、十日町地域消防本部では、「気管挿管修了者 3 名」、「薬剤投与修了者 7 名」の救命士が認定を受けて活動していますが、今後も認定救命士の養成を計画しております。

### ポイント1

気管挿管とは、心臓停止になった傷病者に口から気管にチューブを挿入し、肺に直接酸素を送り込む処置です。

救急救命士はこれまでも器具による気道確保を行っていましたが、気管挿管でなければ気道確保が困難な事例もあり、より確実な気道確保を行うことが可能となりました。

### ポイント2

薬剤投与とは、心臓停止になった傷病者の静脈へ点滴を行い、薬剤（アドレナリンという強心剤）を投与し、多様な薬剤により蘇生効果の向上や、後遺症の軽減に効果を期待する処置です。この処置により心臓停止になった傷病者の抹消の血管を収縮させ、心臓から脳細胞に送る血液の量を増やします。



「救急救命士は、救急現場における知識・技術を習得し適切な処置を行うため病院における実習が不可欠です。皆様のご理解とご協力をお願いいたします。」



# 設置していますか？

## 住宅用火災警報器！



### Q 住宅用火災警報器ってなに？

A 火災の煙や熱を自動的に感知して“音”や“声”で知らせてくれる機器です。十日町地域消防本部管内では**新築住宅には平成18年6月1日**から、**既存住宅は平成23年6月1日**から設置を義務付けられます。

### Q なぜ、住宅用火災警報器が必要なの？

A 住宅火災でなくなった方のうち、約7割が逃げ遅れによるものです。住宅用火災警報器を設置することで、火災をいち早くキャッチし、逃げ遅れを減らし大切な命を守ることができます。

### 悪質な訪問販売にご注意を！

「消防署の方から来ました」、「この住宅用火災警報器でないとだめです」などと、不安をあおったり、強引に売りつけようとする業者には注意してください。消防署が業者に販売を委託したり、署員が販売することはありません。不審に思われたら、はっきりと断りましょう。

住宅用火災警報器を購入後、一定期間内であればクーリング・オフ（無条件解約）の対象となるなど、いくつかの対処方法があります。悪質訪問販売と疑わしい事例に遭遇したら、消防本部予防課、またはお近くの署所へ連絡ください。

### 問い合わせ先

十日町地域消防本部予防課

025-757-1557

住宅用火災警報器相談室

(フリーダイヤル)

0120-565-911

住宅火災から大切な命を守るために

## 今お住まいの住宅に住宅用火災警報器を設置しましょう。

平成20年度危険物取扱者試験準備講習会を左記のとおり実施いたします。

### ◆危険物取扱者試験準備講習会◆

【乙種第4類】

十日町市（クロス10）

5月26日（月）、27日（火）

【申込受付期間】

4月28日～5月12日

### ◆甲種防火管理者資格取得講習会◆

十日町市（クロス10）

7月2日（水）～7月3日（木）

【申込受付期間】

6月2日（月）～6月30日（月）

危険物取扱者試験、危険物取扱者保安講習等の詳細は日程等決まり次第、市町の広報紙、消防だより等でお知らせいたします。

申込用紙は、最寄の消防本部・分署・分遣所に用意してあります。

### ◆問い合わせ先◆

十日町地域消防本部 予防課

☎025-757-1557

### 高圧ガスボンベの事故防止について

平成20年1月30日に妙高市で重軽傷者3名、建物4棟を全焼する爆発事故が発生しました。高圧ガスボンベは、安易な取扱いをすれば事故となります。事故を防止するため以下の点にご留意ください。

- ・ 高圧ガスボンベの取扱いは専門業者に依頼し、安全に使用してください。
- ・ 長年使用していないボンベは専門業者に回収してもらおうようにしてください。

### ストーブの煙突にご注意を！

新ストーブの煙突内にタールやススが付着することが原因で、**異常燃焼が多発**しています。

事故を起こす前に定期的に煙突掃除を行きましょう。

タールとススが付着した煙突、とても危険です。



地域の安全・安心のために  
あなたの力を！

# 女性消防団員を募集しています

十日町市消防団では、消防団の充実強化、地域の安全・安心の推進を目的に女性消防団員を募集します。

- 募集人員** 10名程度
- 応募資格** 十日町市内に居住または勤務する18歳以上50歳未満の健康な女性
- 募集期間** ~4月10日(木)  
ただし、予定人員に達した場合は締め切りとさせていただきます。
- 活動内容** 各種行事への参加(消防演習、防災訓練、出初式など)  
防火指導(高齢者宅訪問など)  
救急講習普及活動など

## 処遇

- 報酬...出勤ごとに費用弁償、年間一定額の報酬
- 被服...制服、活動服などの貸与
- 福利厚生...公務災害補償制度、福祉共済制度  
退職報償金支給制度(勤続5年以上)
- 採用期日 平成20年5月1日付

## 申し込み・問合せ

十日町地域消防本部 総務課消防団係  
〒948-0036  
十日町市北新田1番地の10  
Tel 025-757-1556 (内線224)  
Fax 025-757-8499

## 国宝の火焰型土器を守れ！

1月29日(火)十日町市西本町1の十日町市博物館で消防訓練が行われました。

当日は雪模様の中、「旧館1階展示室の復元民家より出火、全館に延焼の恐れあり」との想定で、来館者の避難誘導、文化財資料の搬出訓練等、緊迫した雰囲気が始まり、消防隊による放水訓練、はしご車による屋上に取り残された人の救出訓練等が整然と実施されました。

毎年1月26日は、「文化財防火デー」です。文化財防火デーの制定は、昭和24年1月26日に、現存する世界最古の木造建造物である法隆寺(奈良県斑鳩町)の金堂が炎上し、国宝の十二面壁画の大半が焼損し

たことを契機とし、以来、毎年この日を中心に、防火訓練などの文化財防火運動を展開しています。

### 国宝とは？

文化財には、有形文化財、無形文化財、民族文化財等々があり、国宝とされるものは、有形文化財のうち重要なものとして重要文化財に指定され、かつ、世界文化の見地から価値が高く、類のない国民の宝たるものに限られているものです。





第19回消防本部対抗駅伝競走大会

### 3位入賞!

3月8日(土)東京皇居内濠周回コースで第19回消防本部対抗駅伝競走大会が行われ、十日町地域消防本部は堂々の3位入賞を果たしました。

選手は、トンネル内の歩道での走り込みや、クロカンスキーなど雪国ならではの練習を積み重ねこの大会に臨みました。

- 第1区 徳永 健(西分署)
- 第2区 飯塚裕喜(本署)
- 第3区 宮澤直人(南分署)
- 第4区 村山 亮(本署)
- 第5区 瀬沼哲司(西分署)

## 第19回

### 消防本部対抗駅伝競走大会

第63回国民体育大会冬季大会「長野県野沢温泉村で開催」に十日町地域消防本部・署から3選手が出場いたしました。

は10位 また、アルペン種目の成年男子B大回転に出場した中村裕也副士長(写真下・本署)は36位となりました。

3名とも本来の力を出し切れなかった今年の国体でしたが、来年地元で開催される新潟国体にリベンジを誓っています。



### 平成19年度消防庁長官表彰

防火思想の普及、消防施設の整備や、団員の教育、訓練の実施等長年の功績により次の方々が消防庁長官表彰「永年勤続功労章」を受賞しました。

#### 十日町市消防団

- 副団長 瀬沼伸彦(松代)
- 分団長 徳永 稔(船坂)
- 副分団長 早川順一(浦田)

#### 津南町消防団

- 副団長 大見幸雄(辰ノ口)

#### 消防本部

- 消防司令 小山勇蔵(西分署)

平成19年

### 災害出動件数

H19.1.1~12.31 まで

火災	42件(-2)
焼死者	1人(-3)
救急	2,520件(-27)
救助	52件(-28)

( )は前年比

## 赤色灯

卒業・入学・入社のシーズンです。今年の十日町消防は8人ものニューフェイスが消防士としてのスタートを切ります。その中には「平成世代」「女性消防官」もあり、新しい時代の風を吹き込んでくれるものと期待しています。

その反面、「2007年問題」団塊の世代の大量退職が今年から始まります。熟練の経験・知識を持ったベテラン職員の退職は、私たちにとって大きな痛手です。組織力を低下させず、住民サービスをいかに維持していくかが問われてきます。

消防歴30年を超える先輩からの経験談・技術は学ばべきことが多く、大変参考になります。消防には失敗は許されません。しかし、表面には現れない小さな失敗は数多くあります。過去の歴戦の失敗を学ぶことは、これからの現場活動で大きな失敗を防ぐことに繋がります。これらの貴重な現場経験を吸収し、活かしていくことは、残る私たちの重要な役割なのです。

8人もの入れ替わりが今年どのような形で現れるかは未知ですが、新人消防官の育成は急務です。私も気持ちを若く持ち、ハツラツとした新人に負けないように頑張ろうと思います。



# 地元開催で燃えよ、消防魂!!

# 男まっぴだ

# 四日町



月例点検を終えた後のミーティング。血気盛んな彼らの熱き話は尽きない。

今年の夏、第59回新潟県消防大会が十日町市で開催されます。今号は次号にて、出場するチームにスポットを当てて紹介していきます。  
今回はポンプ車操法の部に出場する、十日町方面隊第5分団自動車部。大会に向け、意気の上がる団員に話を聞きました。



第59回新潟県消防大会  
ポンプ操法競技会へ向けて  
〈特集〜其の1〜〉  
十日町市消防団  
十日町方面隊第5分団 自動車部ノ巻

## 20年ぶりの地元開催

プレッシャーは半端じゃないです(笑)と語るのは

自動車部を率いる部長の月岡信之さん(38歳)以下部長

その反面、自信もどかせる。

それは、3年前に出場した上越市での消防大会の経験があるからだ。「あの時は本当に無我夢中でしたが、今回は違います。

あれから3年経ち、選手も成長しました。心の準備は万全です」

## リベンジマッチ

昨年、前哨戦となる地区支会大会では、選手の疲労

がたたり、2位に甘んじた。

村山雄一さん(38歳・団員)は、頭で分かっているも体が動かない。あの時は疲れがピークだったと振り返る。

ポンプ操法の練習は大抵、夜

## 部長 月岡信之の 信念



に行われる。当然、仕事で疲れた体には疲労がどんどん蓄積していくこととなる。

この反省から、8月までの長丁場を乗り切るために、部長は、「休養は取って取る。モチベーションを低下させず、大会に向けてピークの波を合わせることに私の役目」と言い切った。

## 第5分団全体で闘う

「選手は今の所まだ決まっています」と

キツパリ。今回は5分団すべての中から選手を選抜する予定だ。その中でお互い競い合っ

てレベルを高めていく。

「この大会は5分団全体で向かわなければ、成績もさることながら、意味が無いんですよ。い

い年こいた30過ぎのオッサン達がこれだけ一生懸命になれることは他にありません。操法を通

じて、消防の基本操作の習得は



## 背中にも宿る想い

火点は前方の標的、水利はポンプ車右側後方防火水、手ひきも二重巻ナリス線延長。

もちろんのこと、「TEAM(チーム)の一員であることを全員から意識してもらいたいです。このことは、必ずや地域や家庭に生かされることだと私は信じています。

「ポンプ操法が奏でる結束力」これが自分たちをより強くしてくれる、見えない力だと思えます。

## 目標はベスト3以内!

前回大会で悔しさを味わったウチの団員は、今から総合体育館に通って体力づくりを始めています。

(メタボリックは厳禁!)

部長が一番に期待しているのが、団員の宮功一さん(30歳・団員)だ。「彼は前回大会の失敗から、特に今回は燃えています。彼が今年のキーマンになることは間違いないでしょう。」

目標は控えめな3位以内と言

## 発行 十日町地域消防本部

〒948-0036  
十日町市北新田1番地10  
TEL (025)757-0119  
FAX (025)757-8499  
<http://www.tiara.or.jp/~fre119/index.html>

※4月1日からE-mailが変更になります。  
[tfd119@tokamachi-kouiki.jp](mailto:tfd119@tokamachi-kouiki.jp)

小型ポンプ操法に出場する、松之山方面隊と津南町消防団をお送りします。

四日町の逆襲に大いに注目が集まることは必死だ。

## 次号予告